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APEC第三次資深官員會議：
經濟體共商永續與包容性貿易的未來

APEC研究中心

2022年第三次資深官員會議(S en io r Of f i c i a l s 

Meetings, SOM)期間，APEC資深官員在不確定

的情勢下持續進行建設性的對話，期許能建立一共

同對話的基礎，促進APEC實踐一個開放、活力、韌

性且和平的亞太社群。

「對我們來說重要的是，持續對話和試圖找

尋共同的目標，特別是應對日益複雜的跨領域挑戰

──健康危機、經濟及環境的脆弱」，泰國外交部

常任秘書、2022年資深官員主席Thani Thongphakdi

如此說。

本次SOM3大會於8月30-31日在泰國清邁舉行。

2022年6月WTO 第12屆部長會議(MC12)之成果「日

內瓦套案」(Geneva Package)受到經濟體高度重視，

有部分成員也提出APEC後續應討論如何支持與執行

「日內瓦套案」的優先項目，譬如漁業補貼協定、

WTO結構改革、因應糧食危機等。Thongphakdi表

示，「APEC將持續透過議題的能力建構，譬如永續

與包容性貿易、推進WTO成果方面，擔任意見孵化

器(incubator of ideas)的角色。」

在推進亞太區域經濟整合方面，經濟體對於

APEC長期發展亞太自由貿易區(F TAAP)議程應透

過清楚且一致的框架來制定進展，已具有初步的共

識。今年11月領袖會議前，APEC可望順利完成一份

F TAAP多年期工作計畫。Thongphakdi指出，「我

們從APEC企業諮詢委員會及其他利害關係人獲得建

言，繼續在供應鏈連結性及韌性議題上推進討論，

同時探索下世代貿易議題，如包容性貿易、勞工、

政府控制企業與環境議題。」

泰國今年在A P E C主推的「生物、循環及綠

色經濟模式」(Bio-Circular-Green Economy Model, 

BCG)，本次SOM3會議期間亦辦理一場BCG圓桌論

壇，邀請幾位亞太企業負責人分享以永續性的商業

活動如何能解決社會問題。成功案例分享之企業和

發言者均認為，BCG經濟模式並不是鐵板一塊，可

以拆分成許多小面向，漸進推動APEC地區企業進行

更多商業模式之轉型。

泰國外交部常任秘書、 2 0 2 2年資深官員主席T h a n i 
Thongphakdi。（圖／APEC官網）
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此論壇提出BCG經濟模式有兩點可再加強之

處，一是應讓廣泛私部門看見永續發展也是有商

機，不是純粹依靠理念或同儕壓力來納入永續，這

樣商業模式轉型才會持久，也避免企業出現「漂

綠」的情形。另一則是BCG經濟模式包山包海，

如何讓私部門快速掌握其概念，有參與論壇之非

APEC人士建議，APEC需要再花心力精進相關論述

(narratives)。

資深官員於SOM3也持續討論2022年領袖文件

《曼谷目標：生物、循環與綠色經濟》(Bangkok 

Goals on Bio-Circular-Green Economy)的內容，此文

件聚焦於APEC未來推進永續性議題應響應的行動，

預計將於11月領袖會議上獲採認(endorsed)。

本次BCG圓桌論壇邀請幾位亞太企業負責人分享以永續性

的商業活動如何能解決社會問題。圖中者為亞洲風險投資

慈善網絡(AVPN)首席產品長Mr. Tristan Ace，分享AVPN
刺激亞太地區資本投入減緩氣候風險行動之經驗。（圖／

APEC研究中心攝）

2022年SOM3大會一景。（圖／APEC官網）

APEC小百科
APEC 部長級年會 APEC Ministerial Meeting

APEC 部長級年會(APEC Ministerial Meeting，AMM)約於每年10月至11月間舉行，地點位於主

辦經濟體之城市。該會議是由APEC經濟體的外交部門與經貿部門兩位首長出席，因此也稱為「雙

部長會議」。AMM主要針對「資深官員會議」(SOM)所提報之各委員會、工作小組與任務小組等次

級論壇當年度所執行之工作進行檢視，並據以向領袖會議提出報告、相關政策制定及後續執行之建

議。

AMM不僅承接並落實各經濟體領袖推動貿易自由化、便捷化以及在APEC架構下進行經濟技術

合作，並建構亞太區域經貿社會與安全發展基礎的政策指示，更肩負督導工作階層之各次級論壇，

透過具體行動計畫落實領袖指示之責任，是APEC決策層級中，僅次於經濟領袖會議之高階決策官員

會議。

因此，每年AMM後發布之「聯合部長聲明」( Joint Ministerial Statement)，可謂是當年度重要工

作的成果紀錄，以及針對後續工作執行方向的指引。近年來，我國由經濟部長與國家發展委員會主

任委員出席。


